
艺术圈的傲慢与偏见
! ! ! !费尔南多·博特罗的画曾有 !"年在纽
约无人问津，原因只在于他是画具象的，而
且画的是与潮流审美相悖的“大胖子”。博
特罗说：“当时的风潮，如果你是具象的，或
者你是写实的，那你就不要在艺术圈混
了。”
艺术史上有一个怪现象，那就是每当

一种新的艺术潮流冒头时，都往往会被在
当时占据主流地位的艺术势力打压。而当
曾被打压的新潮艺术成为主流艺术后，又
开始歧视和排挤过去的主流艺术，并开始
看不惯甚至打压比它们更新的潮流。这几
乎成为一种“恶循环”。
艺术的事无非是人类状况的折射。它

反映的是人的梦想和追求，同时，艺术的社
会境况也体现了当下社会人与人是以怎样

的胸怀和智慧相处和理解的。
从艺术史的发展中我们可以看到，在

现当代，越来越多的艺术样式和观念诞生
和并存，这无疑是人类胸怀在现代文明大
环境中更为开阔的体现。但艺术界依然充
满了傲慢与偏见。

传统艺术对新锐艺术的傲慢与偏见，
我们比较容易看到；而当代艺术对传统艺
术的傲慢与偏见，却在学术的旗帜下掩饰
了它们的霸道。博特罗的遭遇在艺术界想
必不会仅此一例。

现代文明环境的艺术界应该有更为
包容的胸怀，给予不同的艺术观念和样
式以平等的机会和生存的尊严。这样，艺
术才承担得起人类文明开拓者的责任
来。

“我的灵魂全在哥伦比亚”
———对话费尔南多·博特罗

近日! 来自哥伦比亚的艺术大师费尔南

多"博特罗作品展在中华艺术宫举办#本月 !"

日下午! 中华艺术宫和新民晚报共同策划举

办了一次论坛!邀请博特罗先生$中华艺术宫

馆长施大畏$ 副馆长李磊以及新民晚报总编

辑陈启伟进行了一次艺术对话# 学术主持是

沈奇岚女士#

沈奇岚：每一个大师都是有自己非常精
彩独特的人生，博特罗先生人生非常精彩，也
非常特别。我印象最深的就是您曾经跟我们
提到很多 #$%&'()'$%，就是这个艺术信念。你
从哪一刻开始就知道了自己一定要走艺术家
这个道路，而且形成了艺术信念？

博特罗：我 !*岁开始进行绘画，!+岁进
行大量的绘画实践，!,岁开始有第一次的展
览。我觉得这些绘画的表达，在血液里就已经
有了。后来我到欧洲进行旅行和艺术探索的
时候，被意大利的中世纪以及近代的艺术家
深深吸引，包括乔托、皮耶罗·德·弗朗切斯
卡。这些非常著名的艺术大师的表达方式，那
种绘画的方式，体积感的表达，包括线条感的
使用，使得每个物体都闪闪发光，闪耀着神圣
的光芒。我觉得那是一个真正的、应该这样去
做艺术的方式。当时就由此形成了自己的信
念，我就该如此行使艺术这件事。

施大畏：因为工作的关系，博特罗先生的
展览已看了 -遍。他那种对生命的尊重，令我
感动。我和他画风不一样，他很快乐，我有点
悲怆。他是一种生命的表达，比如博特罗先生
画的马戏的系列，有人生哲学的考虑。他画斗
牛士，是力量和生死的象征。他画得很快乐，
但快乐中有沉重的生命思考。我画了很多的
中国历史的故事，也是在思考人为什么活着，
怎么活着？

为什么绘画会变成自己的一个信念，这
是一个很重要的问题。我记得有一个哲人说
过一句话，一个民族就有一种艺术精神。

我想博特罗的艺术精神，他代表了民族
血液里深厚的艺术情感和执着的艺术追求，
我也有自己的那种想表达的东西。这两个不
通的语言正好都讲述一个问题———生命。所
以我说不管是快乐的还是悲怆的，喜庆的还
是有点忧伤的，其实都是人内心思想的表达。

陈启伟!看博特罗先生的作品，让我有一
种“梦回唐朝”的感觉。若干年之前比较系统
地研究过中国唐朝的人文绘画，那种丰满，那
种充实，那种快乐，也是那个时代的具体的反
映。

我想从博特罗先生的绘画当中，我们可
以发现艺术家在审美意识上的一种觉醒。宋
代以后，中国人物画趋向于骨感，就像我们当
代很多女性一样热衷减肥。这种对瘦的审美
倾向，成了现当代世界性潮流。但是，博特罗先
生另辟蹊径，反其道而行之，给我们很多启发。
艺术家的审美情趣到底是追随时代，还是艺术

家本身要在时代中有所发现，这个非常重要。
从博特罗先生的绘画当中，我们发现，哥

伦比亚民族的气息非常浓厚。他已经做到民
族的也是世界的。但并不是所有的民族的都
可以成为世界的。博特罗在艺术上坚持民族
的特色，为什么能成功地走向了世界？这对中
国的艺术走向世界也会有很多新的启发，我
想听听他的说法。

沈奇岚：这是个特别好的问题。其实博特
罗先生的另辟蹊径，也是经过苦苦坚守的。他
曾在纽约 !"年时间没有卖出过一副画，因为
他选择丰满的、快乐的方式，与那个时候欧
洲、美国的观念绘画截然不同。他坚持他的初
衷，所以非常艰苦。

博特罗! 在纽约的那些时间是非常非常
艰难的，当然的评论界对我的作品非常蔑视
而且是充满恶意。当时的风潮，如果你是具象
的，或者你是写实的，那你就不要在艺术圈混
了。
我非常坚信自己的道路，我觉得自己的

道路一定是应该这样走的。所以不管外界怎
么说，不管外界如何的诱惑，不管外界抽象
观念的如何流行，还是坚持自己的画法，整
整十年非常艰难，找不到画廊，也卖不出什
么画。
但是转机是在十年之后发生，一个德国

的艺术馆馆长发现我的画，因为我的画里面
是有着跟欧洲传统相连的那一部分，所以我
作品的价值被发现了。接下来就在欧洲就获
得了很好的展览的机会，人生就开始转变。
但是只有坚持自己的信念，才能迎来这样的
成绩。

施大畏：刚才博特罗先生讲的一番话我
很感动。一个艺术家的艺术创作过程就应该
是自己信念的坚守和实践的过程。

其实我说人的精神初衷
是一样的，那就是人在自然当
中，他为了生存，因为面临生
死而产生了一种力量。

我记得尼采说，为什么希
腊人那么喜欢神话故事？因为
希腊人感觉到，当他的力量难
以改变世界的时候，借助希腊
神话当中的力量去给自己一
种自信。中国文化跟希腊、欧
洲的文化完全是一脉相承的，
就是一个表达人的生存、人文
的发展，人如何在这个世界里
活得更精彩。这种坚持产生了
不同的文化样式。但是不管哪
一种样式，核心就是你内心思
想表达，内心情感表达，就像
博特罗先生对前辈大师的敬
佩，对他祖国的热爱。

沈奇岚：我忍不住想问博
特罗先生，从哥伦比亚国土当
中获得的养分是什么？我知道
你在欧洲、巴黎生活得很久，

在纽约生活很久，但是画的永远是哥伦比亚，
这是为什么？

博特罗!我深深相信艺术是有一个归属
地所在。我在中华艺术宫看到的中国艺术家
作品都很中国。我在哥伦比亚长大，生命的
前 ." 年是深深沉浸在哥伦比亚的环境中。
这种感受之深，与整个艺术生命的沟通。我
的作品相当于一个乡愁的重构。每个艺术家
有他的根之所在，而这个根在将来的艺术创
作中会不断地反射出来。我的一生都在这个
根当中获取营养，然后创作了这么多的艺术
作品。

我在美国生活很多年，在巴黎生活很多
年，但是没有画过一幅那儿的画，因为那儿不
在我的灵魂当中。我的灵魂，我的血液里全是
在哥伦比亚。

陈启伟：总体来讲博特罗先生的画给我
们很光明、很快乐，感觉这个世界是美好的，
世界是大同的。

其实这里面就涉及整个艺术潮流里面，
一个审美一个审丑的问题，很多当代艺术可
能在审丑上走得比较远，我也想进一步了解
一下，大师对艺术的审美、艺术的审丑，他到
底有什么样独特的看法？

沈奇岚!这是一个特别重要的问题，怎样
表现世界的残酷性，又给观众带来很大的愉
悦感，就谈谈你画的《/01 2345'0》的那个系
列，我觉得那是一个非常不同于其他系列的
画，画面很残酷，但是很奇怪也令人很愉悦，
你是怎么做到的？

博特罗：作为一个艺术家，他重要的责任

之一就是给观众愉悦。这些是意大利大师都
已经做过的事情，而且是艺术家的使命。艺术
的愉悦感是艺术家的本份。在所有的艺术史
当中，我们可以想像能够留下名字的人都给
我们一些巨大愉悦感，包括印象派。但是，我
又经常因为这些世界不公正而震惊到，比如
说哥伦比亚有过的独裁者，比如说美军狱囚
的事情，是当初萨达姆虐待囚犯的地方，以及
有两年时间一直在画哥伦比亚暴力事件。因
为作为个人我必须对这个世界的不公正进行
回应，这样同时作为一个艺术家也作为个人，
完成我的使命。

施大畏：博特罗先生给你一种快乐，快乐
里边有一种苦涩、调侃。这些作品是从不同的
角度思考同一个问题，就是人的问题。

风格不重要，具象也罢，抽象也罢、表象
也罢，最重要的是你能把情感放的多重，别人
就反馈给你的信息就有多大。

沈奇岚：博特罗说 ."世纪当代艺术史其
实是视觉上的灾难史。我特别想知道博特罗
先生对 ."世纪当代艺术这一块的看法。因为
你也从中世纪一直研究到现在，你觉得当代
艺术有什么问题？

博特罗：观念艺术其实跟戏剧、歌剧相关
的，但是目前好像绘画已经被非绘画的东西
所代替了，譬如影像之类。创造美这件事情好
像在这个时代不是那么被看重，而是更加追
求娱乐，更加追求震惊的效果。艺术还是要有
升华的作用，但现在的潮流让大家觉得一旦
一个东西跟美相关了、漂亮了，就很可疑，这
还是艺术吗？这是当代艺术的问题。大家应该
来创造美，创造艺术，创造美好的东西。

李磊：美是人类心灵当中的一种特质，人
会不自觉的去追求一种东西，让心灵感动的
事和物都会呈现出美的特质。

博特罗先生，我非常地感动，他说艺术是
让人升华的东西。

艺术家做什么？他把自己的感受通过他
的作品来帮助人们提高精神的境界，让自己
的情感得以升华，这是了不起的事情。

所以说我们对于艺术的判断我觉得这要
很清晰。为什么我们在很长一段时间里对这
个问题会模糊。艺术可以是无边的，其实艺术
并不是无边的，艺术有它特定的功能。我们不
管是读诗也好，读小说也好，历史上留给我们
文化的财富都有这种让人精神可以升华的一
种特质，所以我们也特别需要这种因素。

现在来中华艺术宫参观的人非常多，
."!6 年就达到 .78 万的观众。我希望我们
的观众来看了以后，不要把博特罗的作品当
成一个娱乐，胖啊、开心啊、好玩啊，不是这
样的。其实他的作品背后有非常强的人文关
怀和人的精神交往，正如施大畏说的生命的
尊严。
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